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АЛИНА ФАДЕЕВА, 
ВАЛЕРИЯ КОМАРОВА

Компания Siemens оспорила 
поставку газовых турбин в 
Крым в Арбитражном суде Мо-
сквы, потребовав арестовать 
оборудование и запретить его 
монтаж. Siemens грозит жест-
кий ответ США за нарушение 
санкций, полагают эксперты. 
Энергонезависимость Крыма — 
важный аргумент российской 
политической повестки.

11 июля Siemens AG  подала иск в 
Арбитражный суд Москвы к ОАО 
«Технопромэкспорт», ООО «Техно-
промэкспорт» и собственной «доч-
ке» в России «Сименс Технологии 
газовых турбин» (СП: 65% у Siemens, 
35% у «Силовых машин» Алексея 
Мордашова) из-за поставок турбин 
в Крым. «Сименс Технологии газо-
вых турбин» пришлось включить в 
соответчики по техническим при-
чинам как участника контракта 
на поставку турбин, по существу 
все претензии касаются «Техно-
промэкспорта», объяснил РБК пред-
ставитель Siemens Вольфрам Трост. 

К О Н Ф Л И К Т

Суд 
в турборежиме

Н Е Д В И Ж И М О С Т Ь   В столице рекордно выросли продажи в новостройках

Москва перешагнула 
долевой порог
АЛЕКСЕЙ ПАСТУШИН

Объем сделок с новостройка-
ми Москвы в первом полу-
годии 2017 года оказался 
выше годовых показателей 
в 2013–2015 годах. Причины — 
рекордное предложение по 
объемам жилья, низкие цены 
и доступная ипотека.

По итогам первого полугодия 
2017  года количество договоров 
долевого участия (ДДУ, заключают-
ся между покупателем квартиры и 
застройщиком еще не введенного 
в эксплуатацию жилья) в Москве 
достигло 23,9 тыс. штук, говорит-
ся в отчетности управления Феде-
ральной службы госрегистрации, 
кадастра и картографии по Москве 
(Росреестр). За аналогичный пери-
од 2016 года этот показатель был на 
66% меньше — 14,4 тыс. Показатели 
этого года оказались выше и сово-
купных годовых продаж начиная с 
2013 года: в 2013 -м было заключено 
21,3 тыс. ДДУ, в 2014 — 24 тыс., в 2015 
году — 19,6 тыс. За весь 2016 год 
было заключено 35,7 тыс. подобных 
договоров. На сделки с новострой-
ками в первые шесть месяцев 2017 
года пришлось почти 30,3% от всех 
сделок с жилой недвижимостью 
(помимо ДДУ учитывались сделки 
по договору купли-продажи).
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Высокий спрос на новостройки во многом объясняется рекордным предложением. По оценке экспертов, 
на конец первого полугодия 2017 года его объем в Москве впервые с начала 1990-х превысил аналогичные 
показатели Подмосковья

ФОТО: из личного архива

Константин Гаазе,
журналист, политический 
обозреватель

Как страх сорвал 
постановку балета 
«Нуреев»

М Н Е Н И Е ,  C .  5  

И С С Л Е Д О В А Н И Е

Почему стабильность российского сегмента 
интернета оказалась хуже систем 
Бангладеш и Румынии

И Н И Ц И А Т И В А
Росгвардия предложила 
ужесточить правила выдачи 
лицензий на оружие

О Б З О Р
Россия опустилась на пятое 
место в мире по объему 
инвестиций в энергетический 
секторс. 9 с. 4 с. 10 

Индекс РТС 
Московская биржа, 11.07.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 30.06.2017

Курсы 
валют ЦБ
12.07.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 11.07.2017, 20.00 мск
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Счетная палата выявила задолженность ФНС перед бюджетом

Налоговики не смогут 
спать спокойно
ЕКАТЕРИНА КОПАЛКИНА

Долг ФНС по доходам 
в 2016 году вырос более 
чем на 20%, достигнув 1,4 трлн 
руб., сообщила Счетная палата 
по итогам проверки ведом-
ства. Также в палате отметили 
рост недоимки и снижение 
эффективности взыскания 
налогов.

Счетная палата заявила, что долг 
Федеральной налоговой службы 
(ФНС) перед российским бюдже-
том по администрируемым дохо-
дам на 1 января 2017 года составил 
1,4 трлн руб. Это на 21% (246,9 млрд 
руб.) больше, чем год назад, отме-
чается в заключении контрольного 
ведомства.

Сумма неуплаченных в  срок 
налогов увеличилась в 2016 году 
на  32,5% и  составила 618,7 млрд 
руб. Доля данной недоимки в об-
щей задолженности ведомства со-
ставляет 44%. 

В то же время кредиторская за-
долженность ФНС выросла почти 
в три раза с начала 2016 года, соста-
вив 1,5 трлн руб. Основную часть 
суммы (954,7 млрд руб.) обеспе-
чили долги по НДФЛ, что, по дан-
ным Счетной палаты, связано с не-
совпадением сроков уплаты нало-
га и подачи соответствующих рас-
четов.

По результатам выездных и ка-
меральных налоговых проверок 
в  бюджетную систему дополни-
тельно поступило 214,4 млрд руб., 
на  17% больше, чем  в  2015 году 
(на 30,7 млрд руб.). Однако в це-
лом эффективность взыскания 
ФНС во всех процедурах снизилась 
по сравнению с уровнем 2015 года 
(62 против 71%), считает контроль-
ное ведомство.

На балансе ФНС аудиторы об-
наружили 45 проектов на общую 
сумму 160 млн руб., объекты по ко 
торым не были и не будут постро-
ены. «Это является неэффектив-
ным расходованием федеральных 
средств», — заключает ведомство.

В период с 2015–2016 годов ФНС 
не ввела в эксплуатацию около 50% 
объектов капитального строитель-
ства, включенных в Федеральную 
адресную инвестиционную про-
грамму (ФАИП). Это является осно-
ванием для заключения дополни-
тельных соглашений к госконтрак-
там на продление сроков строи-
тельства, отмечает Счетная палата. 
Также были выявлены нарушения 
в региональных управлениях ФНС.

Несмотря на данные наруше-
ния, в  2016 году в  федеральный 
бюджет поступило 6,9 трлн руб. 
доходов, администрируемых ФНС. 
Это половина всех доходов феде-
рального бюджета, пишет Счетная 
палата.

В  пресс-службе ФНС поясни-
ли РБК, что  рост задолженности 
по  итогам 2016 года обусловлен 
ростом налоговой базы по имуще-
ственным налогам в связи с пере-

ходом на кадастровую стоимость 
вместо инвентаризационной. Но-
вые правила были введены, что-
бы значительно увеличить посту-
пления от налога в бюджеты реги-
онов. По данным ФНС, в 2016 году 
сумма налога на имущество физ-
лиц от 28 пилотных регионов со-
ставила 27,9 млрд руб. В ведомстве 
сообщили, что срок уплаты по иму-
щественным налогам был сдвинут 
на  1 декабря 2016 года, «в  связи 
с чем процедуры взыскания обра-
зовавшейся задолженности пере-
несены на начало 2017 года».

Еще одной причиной, по дан-
ным ФНС, является ликвидация 
теневых схем уклонений от упла-
ты налогов в алкогольной отрас-
ли. С этой целью ведомством были 
проведены ряд налоговых прове-
рок, в ходе которых крупнейшим 
производителям алкогольной от-
расли были начислены налоги 
сверх уплаченных. Видимо, от-
сутствие их погашения и привело 

к росту задолженности всего ве-
домства, говорит эксперт Инсти-
тута отраслевого менеджмента 
РАНХиГС Олег Филиппов. По его 
мнению, при поступлении нало-
гов всегда есть побочный эффект 
в виде их задержек. «Любое дей-
ствие равно противодействию. 
Чем больше ты давишь, тем боль-
ше будет расти задолженность», — 
говорит он.

В  Федеральной налоговой 
службе отметили, что в 2016 году 
в  результате принудительных 
мер в  бюджет Российской Фе-
дерации поступило 769 млрд 
руб., что  на  14% больше уровня 
2015 года. Взаимодействие с Фе-
деральной службой судебных при-
ставов позволило ФНС увеличить 
суммы взысканной задолженности 
на 34%, до 82 млрд руб. «ФНС в пер-
вую очередь работает с юридиче-
скими лицами, а физиков как за-
ставишь заплатить — последнюю 
квартиру отобрать? Если юрлицу 

ты можешь расчетный счет пере-
крыть, то  с  физлицами рычагов 
давления меньше, тут скорее соци-
альная работа должна проводить-
ся», — отмечает Филиппов.

С 1 января 2017 года налоговым 
органам были переданы полномо-
чия по администрированию стра-
ховых взносов на  обязательное 
пенсионное, социальное и меди-
цинское страхование. Налоговый 
кодекс Российской Федерации 
дополнен главой 34 «Страховые 
взносы», устанавливающей функ-
ции по администрированию нало-
говыми органами этих платежей. 
Ранее эти функции выполнялись 
ПФР и ФСС.

Согласно отчетности, разме-
щенной на сайте ФНС, всего с ян-
варя по май в федеральный бюд-
жет было перечислено 3,1 трлн 
руб. доходов, администрируе-
мых ФНС. Задолженность перед 
бюджетом на 1 июня составляла 
1,1 трлн руб. 
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Несмотря на выявленные Счетной палатой нарушения в работе ФНС в прошлом году в федеральный 
бюджет поступило 6,9 трлн руб. доходов, администрируемых налоговым ведомством, почти половина 
всех доходов бюджета. На фото: председатель Счетной палаты Татьяна Голикова 
и глава ФНС Михаил Мишустин



12 июля 2017 года
Среда

No 121 (2618)
      Э КО Н О М И К А       3Проверка.

Исследование

*

Реклама 16+   ООО «Бизнес Пресс», 117393, г.Москва, ул. Профсоюзная 78, стр. 1 ОГРН1067746826070

Журна
для вла
бизнес

*среди печатных изданий ООО «БизнесПресс»
**в терминах указанных программ лояльности
Срок действия акции до 31.12.2017
Правила и полные условия проведения акции  
на сайте: komandacard.ru и bp-club.ru
***БП Клаб

podpiska@rbc.ru +7 495 363 1101subscribe.rbc.rusubscribe.rbc.ru

Оформите подОформите под
и получите 50и получите 50
по программапо программа
«Семейная ко«Семейная ко

C Uи «BP CLUB***

Слабость российской валюты подорвала уверенность среднего класса  

в богатстве страны

Рубль подкосил веру в благополучие
АНТОН ФЕЙНБЕРГ

Уверенность российского сред-
него класса в благополучии 
страны снизилась во втором 
квартале, следует из данных 
Sberbank CIB. Причина — в кур-
се рубля, который многие 
традиционно считают инди-
катором состояния экономики.

Уверенность представителей рос-
сийского среднего класса в богат-
стве своей страны снизилась во вто-
ром квартале 2017 года. Об  этом 
говорится в обзоре «Индекс Ива-
нова», который готовит Sberbank 
CIB. Под условными «Ивановыми» 
подразумеваются типичные пред-
ставители среднего класса в России.

Индекс уверенности в  том, 
что  Россия будет благополучна 
в течение ближайшего года, соста-
вил минус 7%, хотя еще в первом 
квартале находился на уровне 0%. 
Нынешний показатель — худший 
с первого квартала 2016 года, когда 
значение индекса также составля-
ло минус 7%.

«Мы считаем, что это реакция 
на  ослабление рубля (отражение 

данных первого квартала, когда 
укрепление рубля стало фактором 
роста доверия), поскольку люди 
склонны связывать динамику об-
менного курса с богатством стра-
ны», — пишут авторы доклада. Ухуд-
шилась и оценка благополучия стра-
ны за минувший год: если в первом 
квартале соответствующий индекс 
составлял минус 14%, то во втором 
он снизился до минус 20%.

Восприятие экономических 
перспектив через призму курса 
рубля — «распространенное рос-
сийское заблуждение», отмечает 
директор экспертно-аналитиче-
ского центра РАНХиГС Николай 
Калмыков. Каждая отрасль по-раз-
ному воспринимает ослабление 
рубля, проблема скорее в стабиль-
ности этого курса, подчеркивает 
он. Доллар, к концу первого квар-
тала стоивший около 56 руб., в кон-
це июня торговался вокруг отмет-
ки 58–60 руб., Минэкономразви-
тия закладывает его ослабление 
до  68 руб. к  концу года. На  Мо-
сковской бирже вечером во втор-
ник доллар стоит около 60,9 руб.

«Индекс Иванова» формируется 
за счет нескольких показателей, он 

включает в себя уверенность в лич-
ном богатстве (в  последний год 
и в следующие 12 месяцев) и бо-
гатстве страны (по такому же прин-
ципу), а также уверенность в усло-
виях для совершения крупных по-
купок. Опрос проводится ежеквар-
тально, по поручению Sberbank CIB 
его разработало исследовательское 
агентство Cint, методика соответ-
ствует опросам Росстата и оценкам 
потребительской уверенности, ко-
торые применяются в Евросоюзе. 
Эксперты опросили 2300 граждан 
со средним уровнем дохода в воз-
расте от 18 до 65 лет в 164 россий-
ских городах с населением более 
100 тыс. человек (погрешность 
оценок, как отмечает Sberbank CIB, 
ниже 2%).

Второй квартал в  целом стал 
негативным для среднего класса: 
«Индекс Иванова» снизился с ми-
нус 10% в январе — марте до ми-
нус 15%, хотя до этого рос боль-
ше года — пять кварталов подряд. 
Негативный вклад в  динамику 
внесли все составляющие индек-
са. Уверенность в личном благо-
получии, которая традиционно 
остается самым высоким показа-

телем, хотя и осталась в положи-
тельной плоскости (ее поддержал 
рост зарплат и занятости), но сни-
зилась с 7 до 2%. «В результате ин-
декс вернулся к среднему уровню, 
наблюдаемому во втором полуго-
дии 2016 года», — пишут аналити-
ки. Основной причиной для бес-
покойства средний класс счита-
ет коррупцию, ее расценивают 
как проблему 59% респондентов. 
На втором месте оказалась безра-
ботица (55%), а на третьем — ин-
фляция (47%).

В  последние годы граждане 
«стали более ответственно отно-
ситься к  собственному благопо-
лучию», они перестали надеяться 
на  государство, рассуждает Кал-
мыков. Из-за  этого респонден-
ты более трезво и критично оце-
нивают ситуацию, в которой они 
находятся, объясняет он: «Конеч-
но, это влияет на общие показа-
тели уверенности в  завтрашнем 
дне». Кроме того, статистику мог 
исказить сезон отпусков, добавля-
ет Калмыков, — многие уезжают, 
а те, что остались, «не в самом хо-
рошем настроении от того, что они 
работают».

На настроения среднего клас-
са повлияло вынужденное сокра-
щение спроса, отмечает дирек-
тор Sberbank Investment Research 
Михаил Красноперов. Ежеднев-
ные расходы «Ивановых» сни-
зились на  2,5% по  сравнению 
с прошлым кварталом, в сравне-
нии с прошлым годом они сокра-
тились на  7,8%, говорится в  об-
зоре. Доля трат на еду возросла 
на 2,8 п.п., до 58,3%, но это сезон-
ный тренд, отмечается в исследо-
вании. При этом доля респонден-
тов, не  имеющих сбережений, 
достигла рекордных за время на-
блюдений 48%, а  коэффициент 
сбережений снизился до  мини-
мальных 6,6%. Эти данные от-
личаются от  общего тренда  — 
по данным Центробанка, норма 
сбережений (отношение накопле-
ний к доходам) превышает уров-
ни 2012–2013 годов, а  к  своим 
прежним значениям она вернется 
только в 2019–2020 годах. В мае, 
по данным Росстата, значение по-
казателя составило 6,3%. Впрочем, 
в  июне он несколько снизился, 
писал ЦБ (официальные данные 
пока не опубликованы).  
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Мнение о балете «Нуреев»

Росгвардия предложила ужесточить правила выдачи лицензий на оружие

Стволы не лезут в бутылку
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Росгвардия введет ограниче-
ния на оборот оружия после 
серии инцидентов со стрель-
бой. В ведомстве хотят пожиз-
ненно запретить выдавать 
оружие судимым за тяжкие 
преступления и за нарушения 
в нетрезвом виде.

Ограничения 
после расстрела

Росгвардия предложит прави-
тельству ввести пожизненный 
запрет на выдачу лицензий на 
оружие осужденным за тяжкие 
и особо тяжкие преступления, а 
также за любые правонарушения, 
совершенные в состоянии опья-
нения, рассказал во вторник, 11 
июля, начальник главного управ-
ления лицензионно-разреши-
тельной работы и государствен-
ного контроля Росгвардии Лео-
нид Веденов. Речь пока не идет 
о готовых проектах документов, 
конкретные предложения еще 
разрабатываются. «Мы намерены 
сначала эти вопросы вынести на 
площадки для общественного об-
суждения, чтобы услышать мне-
ние людей. Если мы почувствуем, 
что они находят поддержку и не 
вызывают какой-то жесткой ал-
лергии, то мы внесем эти предло-
жения в правительство, которое 
переработает их в законопроекты 
или постановления», — пояснил 
Веденов.

Ведомство задумалось об огра-
ничениях, после того как в нача-
ле июня Сергей Егоров расстре-
лял из карабина «Сайга» девять 
человек в Тверской области. Спу-
стя неделю в подмосковном Кра-
тово Игорь Зенков расстрелял из 
самодельного оружия несколь-
ких случайных прохожих. Что-
бы обезвредить его, силы МВД 
и Росгвардии провели спецопе-
рацию; преступник был убит, а 
четверо бойцов получили ране-
ния. «Эти события были связаны с 
употреблением спиртных напит-
ков», — пояснил Веденов. Он уточ-

нил, что до 90% происшествий с 
оружием происходит из-за упо-
требления алкоголя.

Глава управления уверен, что 
человек, совершивший любое на-
рушение в состоянии опьянения, 
должен быть лишен права полу-
чить лицензию на оружие. Речь 
идет не только о статьях Уголов-
ного кодекса, но и об админи-
стративных правонарушениях, 
если они совершены повторно: 
«Например, за управление авто-
мобилем в нетрезвом виде пред-
усмотрено лишение прав. Я думаю, 
что необходимо такой же подход 
распространить на право на владе-
ние оружием, поскольку это даже 
более опасное техническое сред-
ство». Также по аналогии с лише-
нием водительских прав может 

быть введен институт временно-
го отзыва лицензии за нарушения 
при пользовании оружием, напри-
мер за стрельбу в неустановлен-
ном месте, добавил Веденов.

В законе «Об оружии» есть нор-
ма, которая требует проверять 
претендентов на оружие на суди-
мость, однако ограничение дей-
ствует, только пока судимость не 
погашена. « Мы считаем, что та-
кая категория лиц должна быть 
навсегда лишена права на ору-
жие», — убежден Веденов. В ряде 
случаев со стрельбой преступни-
ки «явно находились не в здравом 
уме», однако на психиатрическом 
учете не состояли, заметил началь-
ник лицензионного управления.  
Владельцы оружия обязаны под-
тверждать свое психическое здо-

ровье раз в пять лет, и это «очень 
нудная и обременительная проце-
дура»; но в течение этого периода 
порой возникает необходимость 
уточнить, по-прежнему ли граж-
данин в состоянии владеть ору-
жием. В связи с этим Росгвардия 
намерена определить, в каких об-
стоятельствах она вправе потре-
бовать дополнительного внепла-
нового медобследования для вла-
дельца лицензии.

Уведомительный вывоз

Ведомство предпишет владельцам 
оружия сообщать о его перемеще-
нии, рассказал Веденов: «Сейчас 
гражданин может хранить оружие 
по месту своего пребывания, при 
этом правоохранительные струк-

туры не информируются о том, где 
именно оно находится. Как след-
ствие — мы не имеем  необходи-
мой информации, чтобы следить 
за применением этого оружия. 
Порядок будет уведомительным: 
вывез оружие на дачу — проин-
формировал». Также Росгвардия 
намерена ввести контроль за спи-
санным оружием, которое невоз-
можно применять в боевых целях, 
но которое может использоваться, 
например, для запугивания при 
ограблениях.

Дополнительные ограничения 
не дадут положительного эффекта, 
считает адвокат, полковник мили-
ции в отставке Евгений Черноусов. 
«Действующего законодательства 
вполне достаточно, там прописа-
ны все нужные ограничения. Как-

И Н И Ц И А Т И В А

Помимо введения ограничений на оборот оружия в Росгвардии намерены отслеживать его перемещение. Также ведомство собирается 
ввести контроль за списанным оружием. На фото: глава Росгвардии Виктор Золотов
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Мнение о балете «Нуреев»

Как страх сорвал 
постановку балета 
«Нуреев»

В Большом испугались сканда-
ла, способного нанести новый 
удар по режиссеру Серебрен-
никову. К этому страху добави-
лись и другие — аппаратного и 
политического свойства.

На самом деле во всем виновата 
техника. Если бы новая смена ра-
бочих правильно закрепила вра-
щающийся над сценой гигантский 
куб, возможно, премьера «Нурее-
ва» в Большом состоялась в срок, а 
министр культуры Владимир Ме-
динский даже украсил бы ее своим 
присутствием. Но куб не провер-
нулся, балетные, по мнению балет-
мейстера Большого Махара Вазие-
ва, были не на высоте, и в ночь с 7 
на 8 июля генеральный директор 
театра Владимир Урин решил, что 
премьеры не будет. Решил, судя по 
всему, сам, без всякого внешнего 
вмешательства, вызвав этим не-
довольство труппы, полюбившей 
режиссера Кирилла Серебренни-
кова всей душой и уверенной, что 
за три оставшихся прогона «ма-
шина» Большого может сделать 
новый спектакль, а уж довести до 
ума «Нуреева», работа над кото-
рым шла два года, подавно.

Вечером 8 июля во время вто-
рого прогона стало понятно, что 
это было возможно. Прогон, сде-
ланный по просьбе Серебренни-
кова и с согласия Урина, желав-
шего «зафиксировать» спектакль, 
то есть снять его на видео для не-
доверчивых контрольных орга-
нов, прошел идеально. И труппа, 
и рабочие выложились так, как 
выкладываются не перед каждой 
премьерой. Растерянный Попечи-
тельский совет аплодировал стоя, 
композитор Илья Демуцкий пла-
кал на сцене, закрыв лицо руками, 
артисты, прощаясь с «Нуреевым», 
устроили себе и Серебренникову 
овацию. Спустя двое суток в Мин-
культе заявили, что дело было не 
в неготовности «Нуреева». Непри-
ятная, глупая, обидная для труппы 
и публики история, строго говоря, 
только в этот момент стала чисто 
политической.

Порнография

Во второй половине дня 10 июля 
источник в Минкульте сообщил 
ТАСС, что спектакль решили 
снять не в театре, а в его ведом-
стве за порнографию. Мединский 
8-го числа встретился с Уриным, 
но никто никому ничего не за-
прещал — «это не стиль работы 
министерства»: министр и гене-
ральный директор вместе реши-
ли, что такой балет Большому не 
нужен, рассказал пресс-секретарь 
Мединского. Кроме факта встречи, 
мягко говоря, все остальное — это 
fake news.

Никакой «порнографии» в спек-
такле не было. Танец трансвести-
тов на острове Свободы, появив-

шаяся на несколько секунд на за-
днике сцены иконическая фо-
тография обнаженного Нуреева, 
сделанная Ричардом Аведоном, и 
исполнитель главной роли в теле-
сных плавках, то есть как бы голый, 
на стуле — вот исчерпывающий пе-
речень художественных решений, 
которые могли вызвать недоволь-
ство Минкульта. Однако если счи-
тать, что репрезентация мужского 
полового органа в художественном 
произведении — это само по себе 
порнография, то борьбу с ней на-
чинать нужно не с «Нуреева», а со 
сторублевой купюры Банка России 
образца 1997 года.

О причинах решения Урина 
можно в данный момент только 
спекулировать. Исключив разго-
вор с чутким к порнографии ми-
нистром (спектакль сняли до раз-
говора, а не после), мы вынуждены 
принять во внимание несколько не 
менее идиотских обстоятельств, не 
имеющих, однако, прямого отно-
шения к качеству «Нуреева».

Театр

Два года назад, когда Урин пригла-
сил Серебренникова в Большой, не 
было ни дела «Седьмой студии», 
ни атаки на «Гоголь-центр». Да и 
вообще в культурной жизни сто-
лицы все было немного по-дру-
гому. Урин, как говорят в театре, 
всегда хотел развивать репертуар 
таким образом, чтобы Большой, с 
одной стороны, держался корней, 
но с другой  — кроме классики 
предлагал публике уникальные 
художественные события, одним 
из которых должен был стать «Ну-
реев». Понятно, что в ночь с 7 на 
8 июля 2017 года Урин, вероятно, 
был томим совсем другим желани-
ем: не подставиться и не подста-
вить театр. Кислотная атмосфера 
лицемерной борьбы за нравствен-
ность, насаждаемая Минкультом, 
Кремлем и клерикальным лобби, 
не лучшая среда для «Нуреева».

Дело «Седьмой студии» — вот 
причина снятия спектакля. Когда 
премьера в Большом не получа-
ется у режиссера с именем, но без 
конфликта с властью, это одно. Со-
всем другое, когда есть риск или 
опасение, что не выйдет у Сере-
бренникова, который против соб-
ственной воли превратился в му-
ченика погромной кампании вла-
сти последних месяцев. Понятно, 
что технические накладки — фор-
мальные поводы придраться. Будь 
все гладко, возможно, Урин бы не 
нашел нужных аргументов, чтобы 
объяснить труппе, почему балета 
не будет. Но накладки на прогоне 
7 июля были, а значит, были и ар-
гументы против спектакля.

Есть и другая причина, уже не 
художественного и не атмосфер-
ного, а аппаратного свойства. В 
марте 2017 года президент Путин 
на встрече с Мединским и Уриным 

сказал, что контракт с генераль-
ным директором Большого нужно 
продлить. Контракт по представ-
лению Минкульта подписывает 
правительство, то есть вице-пре-
мьер Голодец, покровительствую-
щая труппе и Урину. Проблема в 
том, что Урин в том же марте от-
метил 70-летний юбилей. Прави-
тельство и депутаты уже заявили, 
что руководители казенных вузов 
и больниц, достигнув 65-летнего 
возраста, должны передавать ад-
министративные полномочия мо-
лодой смене, при большом жела-
нии контракт можно продлить еще 
на пять лет, до достижения 70-лет-
него возраста. Что делать с руково-
дителями бюджетных учреждений 
культуры, не ясно: ни законов, ни 
приказов на этот счет нет.

Генеральный директор Боль-
шого театра оказался в странном 
положении. Ему 70, но однознач-
но изложенного формального за-
прета работать дальше нет, хотя 
из общего духа закона этот запрет 

и следует. Президент сказал, что 
работать Урину можно. Контракт 
с Уриным подписан в 2013 году 
сроком на пять лет. Чтобы подпи-
сать новый контракт и выполнить 
распоряжение президента, нужно 
расторгнуть старый, который, ка-
жется (показания чиновников на 
этот счет разошлись), все еще дей-
ствует и будет действовать до лета 
2018 года. Получается, что у Ури-
на есть вексель от президента, но 
погасить этот вексель без помощи 
Мединского генеральный дирек-
тор не может. Именно Мединский 
должен проделать всю сложную 
бумажную работу: подготовить до-
кументы для расторжения старо-
го контракта, подготовить новый, 
внести все это в правительство и 
так далее.

Министр

Если есть в отмене «Нуреева» за-
слуга Мединского, то только в этом 
она и заключается: генеральный 
директор главного театра страны 
из-за административного кре-
тинизма и противоречащих друг 
другу норм зависит от министра 

культуры, хотя формально под-
чиняется только правительству. А 
министр культуры понимает цель 
своей работы таким образом, что 
даже не им снятый спектакль чуть 
не записал себе в послужной спи-
сок. Последний вопрос: зачем он 
это делает?

Культурная политика демо-
кратического государства должна 
быть сервисной, а не директивной. 
Если в обществе нет единения от-
носительно Ленина, Николая II или 
художественной репрезентации 
половых органов, министерство 
должно обслуживать компромисс: 
вам — мученик, вам — Кшесинская, 
а вам — Нуреев в телесных плавках. 
Пусть, так сказать, цветут сто цве-
тов. Но министр Мединский играет 
в совсем другую политику.

Одно из ключевых свойств рос-
сийского политического режима 
заключается в том, что эстетизиро-
вать свою политику режим не в со-
стоянии: идеи руководства страны 
ни по форме, ни по содержанию не 

тянут на художественное высказы-
вание. И руководство начинает бо-
роться с художественными выска-
зываниями как таковыми, то есть 
руками Мединского политизирует 
искусство. Пусть и задним числом, 
подверстывая желание руковод-
ства театра перестраховаться к лей-
тмотиву политического момента.

Министр культуры показы-
вает публике, что его ведомство 
тоже включилось в борьбу про-
тив «враждебных» художествен-
ных высказываний, которые с те-
атральных подмостков выходят на 
улицу. И в этом деле Минкульт бу-
дет поэффективнее силовиков. По-
хоже, что согласие Кремля на ради-
кальную политизацию искусства 
силами надзорного ведомства в 
рамках предвыборной кампании 
Путина уже получено. И, если так, 
то спектакль Кирилла Серебренни-
кова «Нуреев» не первая и, к сожа-
лению, не последняя жертва этой 
кампании.

«Одно из ключевых свойств российского 

политического режима заключается 

в том, что эстетизировать свою 

политику режим не в состоянии: идеи 

руководства страны ни по форме, 

ни по содержанию не тянут 

на художественное высказывание»

М Н Е Н И Е

то их детализировать — это зна-
чит просто наводить марафет и 
пытаться закрывать ворота, после 
того как украли лошадь», — сказал 
РБК Черноусов. По его словам, го-
раздо эффективнее было бы про-
вести ревизию действующих вла-
дельцев оружия на предмет адми-
нистративных правонарушений — 
таких как домашние дебоши.

В пожизненном запрете на ору-
жие для осужденных за тяжкие 
преступления есть рациональное 
зерно, поскольку сейчас такие пре-
ступники получают право владеть 
оружием уже через несколько лет 
после отбытия наказания, полага-
ет зампредседателя Всероссийско-
го общества владельцев граждан-
ского оружия Сергей Зайнуллин. 
«Что касается уведомления о пе-
ревозке оружия, то в этом нет осо-
бого смысла. На перевозку круп-
ных партий (от пяти единиц огне-
стрельного оружия и от 400 патро-
нов) и так необходимо получать 
разрешение. А преступления, по-
добные тому, что произошло в 
Кратове, это не пресечет», — счи-
тает собеседник РБК. Зайнуллин 
напомнил, что «кратовский стре-
лок» применял нелегальное ору-
жие и лицензионный орган о нем 
ничего не знал. 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Оружие 
в цифрах

4,5 

млн человек в России имеют 
разрешение на оружие, у них 
на руках:

7 млн 
единиц гражданского оружия;

150 тыс. 
единиц боевого стрелкового;

94 тыс. 
единиц служебного;

3 тыс. 
единиц холодного.

Источник: ТАСС
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В столице рекордно выросли продажи в новостройках

Москва перешагнула 
долевой порог

В среднем каждый месяц в пер-
вом полугодии 2017 года заклю-
чалось порядка 4 тыс. сделок, тог-
да как год назад — 2,4 тыс. Пик 
сделок традиционно пришелся 
на март, когда Росреестр зареги-
стрировал в столице 5,4 тыс. ДДУ, 
что в два раза больше, чем в мар-
те 2016 года.

«Январь—июнь 2017 года ста-
ли первым посткризисным пери-
одом с прогнозируемым спросом. 
Если в предыдущие два года эко-
номические шоки влияли на него, 
то в этом полугодии можно было 
наблюдать стабилизацию и схо-
жесть покупательской активности 
с докризисными 2010–2013 года-
ми, — говорит директор по марке-
тингу компании MR Group Евге-
ния Старкова. — По сравнению с 
третьим и четвертым кварталами 
2016 года количество сделок вы-
росло на 30%».

Подтвердила тенденцию и ге-
неральный директор «Дон-Строй 
Инвеста» Алена Дерябина. Рост 
продаж жилой недвижимости в 
первом полугодии, по ее словам, 

составил 42% в площади и 29% 
в количестве квартир. «По всем 
объектам Московского региона 
объемы продаж первой полови-
ны 2017 года более чем в 1,5 раза 
больше показателей первого по-
лугодия 2016-го и на 15% — по-
казателей второго полугодия 
2016-го», — добавляет директор 
по маркетингу и исследованию 
рынка компании ФСК «Лидер» 
Ксения Цаплина.

Вторичный рынок 
на втором плане

На фоне роста сделок с ново-
стройками заметно сокращается 
объем сделок на вторичном рын-
ке Москвы. В первом полугодии 
2017 года их количество снизи-
лось на 13%, достигнув 54,7 тыс. 
штук против 62,7 тыс. за тот же пе-
риод 2016 года. Согласно данным 
Росреестра, пока ни один месяц 
2017 года не продемонстрировал 
позитивного результата в сравне-
нии с ситуацией годом ранее.

«Очевидно, что отрицательная 
динамика на вторичном рынке 

сохранится и даже усугубится в 
свете планов программы рено-
вации, которая в долгосрочной 
перспективе также будет спо-
собствовать снижению спроса на 
старое жилье», — прогнозирует 
управляющий партнер «Метри-
ум Групп» Мария Литинецкая. «В 
ближайшие пять лет тенденция 
сохранится, — согласен руково-
дитель аналитического центра 
«Инком-Недвижимость» Дми-
трий Таганов.  — Впоследствии 

накопится критическая масса ин-
вестиционных квартир в бывших 
новостройках, которые перейдут 
на вторичный рынок». Это, воз-
можно, приведет к росту вос-
требованности «вторички», рас-
суждает эксперт. «Сейчас же на 
вторичном рынке в значитель-
ной степени преобладают дома 
советской постройки, которые по 
качеству и комфортности уступа-
ют новым домам», — добавляет 
Таганов.

Больше Подмосковья

Высокий спрос на новостройки во 
многом объясняется рекордным 
предложением. На конец первого 
полугодия 2017 года его объем в 
Москве впервые с начала 1990-х 
превысил аналогичные показате-
ли Подмосковья, пришли к выводу 
аналитики «Миэль-Новостройки». 
По их данным, всего в столице к 
концу первого полугодия было вы-
ставлено на продажу 3,36 млн кв. м 
жилья, из которых на Старую Мо-
скву (условное обозначение терри-
тории столицы до ее расширения, 
произошедшего 1 июля 2012 года) 
приходилось 2,84 млн кв. м. При 
этом в Подмосковье (зона до 30  км 
от МКАД) продавалось только 
3,07 млн кв. м. «Скорее всего, уже 
к концу этого года объем предло-
жения в старых границах Москвы 
сравняется или даже превысит 
предложение в Московской обла-
сти, — не исключает генеральный 
директор «Миэль-Новостройки» 
Наталья Шаталина. — Так, в пер-
вом полугодии 2017 года в Москве 
в старых границах вышел 31 новый 
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Жилая недвижимость Москвы в цифрах

4103 
договора участия 
в долевом 
строительстве  
было зарегистрировано 
в Москве  
в июне 2017 года,  
рост к июню  
2016-го  
составил 

50%
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ипотечная сделка  
была заключена в июне 
2017 года, это на 43% 
больше, чем в июне 
прошлого года

Около  
168 тыс. руб. 
составляет на сегодня средняя 
стоимость квадратного метра 
в Москве*, год назад она была 

173 тыс. руб. 

322,9  
тыс. кв. м 
жилых помещений было введено в эксплуатацию  
в I квартале 2017 года в Москве (41% к I кварталу 2016 года).  
В Московской области введено  
1165,5 тыс. кв. м (92,5% к I кварталу 2016-го)

3,36 
млн 
кв. м жилья 
в новостройках 
Москвы было 
выставлено 
на продажу 
на начало июля

7,5 
млн 
кв. м составлял 
объем предложения 
новостроек в Москве 
и Подмосковье 
на начало 2017 года, 
за три года  
он увеличился  
в 1,5 раза 
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проект, а в Московской области — 
всего семь проектов и два были пе-
резапущены». Застройщики из-за 
высокой конкуренции как никогда 
лояльны, поэтому сейчас рынок 
покупателя, добавляет Шаталина.

Рост строительных объемов не 
мог не отразиться и на средней 
цене предложения. На текущий 
момент, по данным портала ИРН, 
стоимость 1 кв. м в Москве (в зоне 
от Третьего кольца до МКАД) со-
ставляет 168,03 тыс. руб. Год на-
зад стоимость аналогичного жи-
лья была на уровне 173 тыс. руб. 
за 1 кв. м. Средняя цена квадрат-
ного метра в квартирах Старой Мо-
сквы упала за год (с мая 2016 года 
по май 2017 года) еще больше — 
на 10,6% (до 199 тыс. руб. против 
222,8 тыс. руб. годом ранее), под-
считал Таганов.

Ставки ниже

Снижающиеся ипотечные ставки 
стали одним из катализаторов 
продаж, отмечает Алена Дерябина. 
«Как результат, продолжился рост 
доли ипотечных продаж: по ито-
гам полугодия она превысила 40% 
от нашего общего объема сделок 
в бизнес-классе, 22,6% — в классе 
премиум и 19% — в люксе», — при-
водит она статистику.

Всего за прошедшие шесть ме-
сяцев в Москве было зарегистри-
ровано 21,7 тыс. сделок с при-
влечением кредита, тогда как за 
первое полугодие 2016 года  — 
18,6 тыс., а за первое полугодие 
2015 года — только 15,2 тыс. Толь-
ко за пять месяцев 2017 года объ-
ем рублевых ипотечных кредитов, 
выданных банками, увеличился на 
11,8%, или на 615 млрд руб., при-
водил статистику Центробанк. В 
результате совокупный портфель 
ипотечных займов в январе—мае 
вырос на 132 млрд руб., или на 3%, 
до 4,6 трлн руб. При этом ставки 
близки к историческому мини-
муму и составляют по итогам 
мая 11,32%. Как отмечала в нача-
ле июля председатель Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина, ставки 
по ипотеке сейчас даже ниже до-
кризисных уровней. Согласно ста-

тистике Центробанка, этот пока-
затель является минимальным 
за всю историю ведения измере-
ний (с 2006 года). Близкий показа-
тель — 11,4% — был зафиксирован 
по итогам ноября 2011 года.

Иная ситуация в Подмосковье, 
откуда спрос плавно перетекает в 
Москву. Несмотря на то что число 
сделок на первичном рынке Мос-
ковской области все еще превы-
шает столичные показатели, оно 
продолжает сокращаться. По ито-
гам пяти первых месяцев 2017 года 
количество заключенных ДДУ сни-
зилось на 11,5% относительно ян-
варя—мая 2016 года, до 37,2 тыс. 
штук против 42 тыс.

«Покупатели уходят в Москву, где 
стоимость квартир и апартаментов 
теперь относительно сопостави-
ма», — считает Шаталина. — Раньше 
разница в бюджетах покупки была 
критичной — несколько миллионов 
рублей. Теперь она не столь явная, 
покупатель предпочитает добавить 
1 млн руб., взяв его в ипотеку, но ку-
пить квартиру в Москве, где есть ме-
тро, инфраструктура и т.д.».

«Сейчас цены в некоторых про-
ектах Москвы примерно на одном 
уровне с Подмосковьем, поэтому 
покупатели снова заинтересова-
лись жильем в столице, — призна-
ет директор по продажам ГК «Гра-
нель», работающей на рынке Под-
московья, Рустам Арсланов. — Мы 
это видим и понимаем, поэтому 
также в перспективе рассматрива-
ем для себя столичные площадки».

Традиционно вторая половина 
года, особенно последние месяцы, 
характерны максимальным поку-
пательским спросом, прогнозирует 
Алена Дерябина. «Поэтому мы рас-
считываем, что этот год станет ре-
кордным для компании», — счита-
ет она. Влияния на спрос не окажет 
даже программа реновации, наде-
ется Ксения Цаплина. «Реновация 
займет не один год. Те жители пя-
тиэтажек, чьи дома не войдут в пер-
вые этапы программы, вряд ли бу-
дут ждать расселения десятилетия-
ми — они будут решать квартирный 
вопрос», — заключает эксперт. 

При участии Марины Божко

Как менялось количество сделок с жилой 
недвижимостью в Москве 

тыс. сделок
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Исследование

РЖД заказали стратегию для развития зарубежных проектов

Заграницу поставят 
на наши рельсы
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
ИРИНА ПАРФЕНТЬЕВА

РЖД объявили конкурс для 
подготовки стратегии раз-
вития зарубежного бизнеса. 
Компания намерена отталки-
ваться от опыта международ-
ной экспансии таких компа-
ний, как «Росатом» и «Интер 
РАО».

РЖД объявили конкурс на пра-
во заключения договора по «ана-
лизу потенциала развития зару-
бежного бизнеса холдинга и под-
готовки стратегии реализации 
портфеля перспективных про-
ектов», говорится на сайте гос-
закупок.

С учетом возрастающей роли 
внешнеэкономической составля-
ющей в деятельности холдинга 
РЖД приоритетной задачей ста-
новится развитие его экспортно-
го потенциала и обеспечение вы-
хода на новые зарубежные рынки, 
пояснил РБК представитель ком-
пании. По его словам, реализация 
новых подходов требует разработ-
ки комплексного документа, опре-
деляющего стратегические цели и 
приоритеты долгосрочного разви-
тия — стратегии международного 
бизнеса РЖД, которая наряду с ос-
новными направлениями в обла-
сти международной деятельности 
позволит выработать оптималь-
ные финансово-инвестиционные 
механизмы и инструменты реа-
лизации масштабных зарубежных 
проектов.

«Новая стратегия будет способ-
ствовать в том числе расширению 
географии зарубежных проектов, 
повышению глобальной конку-
рентоспособности и увеличению 
доходов холдинга», — добавил со-
беседник РБК.

Согласно конкурсной доку-
ментации, опубликованной на 
сайте госзакупок, РЖД выберут 

консультанта в следующий втор-
ник, 18 июля. Заявки на участие в 
этом конкурсе подали шесть ком-
паний  — международные кон-
салтинговые группы McKinsey & 
Company, PricewaterhouseCoopers, 
Bain & Company и A.T. Kearney, 
а  также Агентство прямых ин-
вестиций и Первая инфраструк-
турная компания. Начальная цена 

договора составляет 40 млн руб., 
срок выполнения работ  — 
до 30 сентября.

Консультант должен помочь 
РЖД определить стратегические 
цели и приоритеты долгосрочно-
го развития зарубежного бизнеса 
холдинга на основании анализа 
опыта ведущих иностранных же-
лезнодорожных компаний, а также 

подходов к развитию зарубежного 
бизнеса российских компаний из 
смежных секторов, таких как «Ро-
сатом» и «Интер РАО», говорится 
в документации к конкурсу. РЖД 
также понадобилась оптимиза-
ция международного блока вну-
три холдинга.

Разработка стратегии предпо-
лагает формирование подходов 
к финансированию зарубежных 
проектов. РЖД указывают такие 
инструменты, как различные ва-
рианты государственно-частного 
партнерства, долгосрочная арен-
да, долгосрочный инвестицион-
ный контракт, приобретение до-
лей (участие в приватизации), 
управление активами и органи-
зация совместных предприятий 
с местными железнодорожными 
операторами, участие в междуна-
родных консорциумах совместно 
с глобальными игроками желез-
нодорожной отрасли. К тому же 
госкомпания рассматривает воз-
можность создания инвестицион-
ного инфраструктурного фонда, 
специализирующегося на желез-
нодорожной инфраструктуре и со-
путствующих операциях и сделках.

За зарубежные инфраструктур-
ные проекты отвечает дочерняя 
структура монополии «РЖД Ин-
тернешнл», созданная в 2011 году. 
Согласно сайту компании и мате-
риалам к железнодорожному фо-
руму «Стратегическое партнер-
ство 1520» в Сочи, прошедшему 
в июне, сейчас в активной фазе у 
РЖД за рубежом всего один про-
ект — строительство и реконструк-

Э К С П О Р Т

В портфеле реализованных за рубежом проектов РЖД — проекты в Армении, Монголии и КНДР. 
В активной фазе у компании всего один заграничный проект — строительство и реконструкция 
объектов железнодорожной инфраструктуры в Сербии
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Исследование

Почему стабильность российского сегмента интернета 

оказалась хуже систем Бангладеш и Румынии

Рунет потерял  
устойчивость
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО

Россия опустилась в мировом 
рейтинге стабильности рабо-
ты национальных сегментов 
интернета. Политика властей 
по централизации систем 
связи и Рунета делает его все 
более уязвимым, полагают 
эксперты.

В 2017 году Россия заняла 13-е 
место в мире по устойчивости на-
ционального сегмента интерне-
та к возможным сбоям, согласно 
ежегодному рейтингу компании 
Qrator Labs, занимающейся про-
тиводействием DDoS-атакам (есть 
в распоряжении РБК). В своем ис-
следовании компания проанали-
зировала, насколько Рунет и на-
циональные сегменты интернета 
других стран (охвачены 244 госу-
дарства) зависимы от работы од-
ного конкретного оператора и ка-
кой процент других операторов в 
этом регионе потеряет связь с ми-
ром в случае сбоя в его работе. На 
первых позициях рейтинга — Гер-
мания, Гонконг и Швейцария. Ста-
бильными авторы исследования 
также называют интернет-систе-
мы Украины (8-е место), Бан-
гладеш (10-е место) и Румынии  
(11-е место).

В прошлом году Россия вошла 
в тройку лидеров, уступив по на-
дежности только Великобритании 
и США. При этом, как пояснил РБК 
представитель Qrator Labs, компа-
ния изменила методологию расче-
та рейтинга. Если бы он применял-
ся в прошлом году, Россия заняла 
бы 12-е место. Новая методология 
учитывает фактическое присут-
ствие оператора в том или ином 
регионе и наличие у него там або-
нентов, а не только его подключе-
ние к региональной точке обме-
на трафиком. «Например, у точки 
обмена трафиком HKIX в Гонкон-
ге есть сотни операторов, но дале-
ко не все из них работают в самом 
Гонконге», — поясняют в Qrator 
Labs.

Согласно данным исследо-
вания, оператором, от которого 
больше всего зависит работа Ру-
нета, является государственный 
«Ростелеком» — сбой в его работе 
привел бы к глобальной недоступ-
ности примерно 5,7% других сетей 
российского сегмента интернета.

«Законодательные инициати-
вы, связанные с регулированием, 
лицензированием и другим чрез-
мерным контролем за сетями свя-
зи, способствуют укрупнению рос-
сийского рынка. Небольшие про-
вайдеры просто прекращают рабо-
ту, не выдержав давления. Думаю, 
в ближайшей перспективе тренд 
на укрупнение в Рунете не толь-
ко сохранится, но и существенно 
усилится», — говорит гендиректор 
Qrator Labs Александр Лямин. Он 
отмечает, что стабильность рабо-
ты национальных сегментов ин-

тернета во многом зависит от ди-
версифицированности рынка и 
того, как много операторов имеют 
трансграничные переходы. «Оли-
гополия на рынке связи приводит 
к тому, что из-за сбоя в работе од-
ного оператора страдает большое 
количество других сетей и, в ко-
нечном счете, абонентов. При этом 
полные отказы работы у крупных 
операторов случаются все чаще — 
недавние проблемы «МегаФона» 
тому пример», — говорит Лямин.

Лидером по устойчивости на-
ционального сегмента интернета 
стала Германия — в случае сбоя в 
сети местного оператора Versatel 
связь потеряют только 2,2% мест-
ных сетей в данной стране. На вто-
ром месте Гонконг — проблемы у 
оператора Level 3 приведут к по-
тере связи у 2,6%. В Швейцарии 
отказ у Swisscom привел бы к на-
рушениям в работе 3,5%, в Канаде 
связь потеряли бы 3,67% сетей из-
за проблем в сети Bell Canada и во 
Франции — 3,68% в случае проблем 
с Cogent Communications France.

«Наибольшее удивление вы-
зывают результаты Финляндии. 
Страна входит в Евросоюз, при 
этом результаты у нее на уровне 
Марокко. Думаю, что это также 
связано с местной тенденцией на 
госрегулирование. В целом зако-
нодательные инициативы сейчас 
негативно влияют на стабильность 
интернета во многих странах. США 
и Великобритания за последний 
год тоже немного опустились в 
рейтинге», — говорит Александр 
Лямин. По результатам исследова-
ния Финляндия оказалась на 99-м 
месте по стабильности националь-

ного сегмента интернета — про-
блемы у FNE-Finland привели бы 
к отсутствию связи у 22,2% других 
местных операторов.

Закрытая стабильность

Согласно официальной точке зре-
ния реализуемая в России поли-
тика на централизацию сегмен-
тов связи ведет к повышению их 
устойчивости и безопасности. 
«Связность сетей, большое коли-
чество трансграничных переходов, 
резервных каналов и серверов, 
безусловно, способствуют стабиль-
ности работы интернета и в случае 
проблем у какого-либо оператора 

позволяют сохранить его нормаль-
ное функционирование. Курс на 
централизацию сети, который сей-
час избрали некоторые чиновники 
под предлогом борьбы за инфор-
мационную безопасность, многие 
российские эксперты уже неодно-
кратно называли антинаучным и 
антигосударственным», — говорит 
вице-президент ICANN в Восточ-
ной Европе и Центральной Азии 
Михаил Якушев.

Согласно представленной на 
прошлой неделе программе «Циф-
ровая экономика» (разработана 
правительством по поручению 
президента Владимира Путина), в 

третьем квартале 2018 года должна 
быть введена в эксплуатацию «ин-
формационная система обеспече-
ния целостности, устойчивости и 
безопасности функционирования 
российского сегмента интернета», 
а во втором квартале 2019 года — 
начаться опытная эксплуата-
ция централизованной системы 
управления российскими сетями 
связи, обеспечивающей в том чис-
ле анализ и фильтрацию трафика. 
В первом квартале 2019 года так-
же должны быть разработаны ар-
хитектура и прототип националь-
ной системы фильтрации интер-
нет-трафика при использовании 
информационных ресурсов деть-

ми.
«Законодательные инициати-

вы в последние годы порождают 
массу всяческих проблем в Сети. 
Так, например, система блокиро-
вок и попытки пользователей ее 
обойти уже способствовали появ-
лению большого количества «па-
разитных» маршрутов в Сети. Из 
634 тыс. записей в мировой табли-
це маршрутизации сейчас около 10 
тыс. маршрутов созданы для об-
хода системы блокировок, — рас-
суждает директор по стратеги-
ческим проектам Института ис-
следования интернета Ирина Ле-
вова. — Все это в конечном итоге 

создает нагрузку на оборудование 
и повышает затраты операторов 
на него. С учетом грядущего всту-
пления в силу «закона Яровой», ко-
торый может отбросить развитие 
сетей в стране на годы назад, инве-
стиционные ресурсы операторов 
будут очень ограниченны». Собе-
седник РБК также напоминает, что 
в последнее время вновь активно 
обсуждается идея монополизации 
транзитного трафика. «Ее реализа-
ция приведет к созданию крити-
чески уязвимой инфраструктуры, 
сбои в которой повлекут за собой 
полное отсутствие доступа к ин-
тернету в стране»,  — заключает 
Ирина Левова. 

Согласно данным исследования, оператором, 

от которого больше всего зависит работа Рунета,  

является государственный «Ростелеком» — сбой в его работе 

привел бы к глобальной недоступности примерно 5,7% других 

сетей российского сегмента интернета

И С С Л Е Д О В А Н И Еция объектов железнодорожной 
инфраструктуры в Сербии (кон-
тракт на сумму $941 млн подписан 
в 2014 году). Недавно РЖД подпи-
сали контракт на €1,2 млрд с Ира-
ном на электрификацию желез-
нодорожного участка Гармсар — 
Инче Бурун и поставку российской 
техники и материалов, но «компа-
ния продолжает согласовывать ус-
ловия», заявил журналистам пер-
вый вице-президент РЖД Алек-
сандр Мишарин 10 июля в кулу-
арах форума «Иннопром-2017» 
(цитата по «Интерфаксу»). На сай-
те «РЖД Интернешнл» большин-
ство проектов называются «пер-
спективными». Представители 
РЖД также заявляли об интересе 
к инфраструктурным проектам в 
Греции, Словении, Бразилии, Бол-
гарии. В этом году компания пла-
нирует подписать контракты на 
модернизацию железных дорог 
на Кубе и в Индии.

РЖД обладают опытом в выпол-
нении инфраструктурных проек-
тов за рубежом, говорится в мате-
риалах компании к форуму «Стра-
тегическое партнерство 1520». Так, 
портфель реализованных зару-
бежных проектов у РЖД включает 
проекты в таких странах, как Ар-
мения, Монголия и КНДР. Помимо 
этого РЖД владеют международ-
ным логистическим оператором 
Gefco. До 2011 года РЖД строили в 
Ливии скоростную железную до-
рогу Сирт — Бенгази стоимостью 
€2,2 млрд. Но беспорядки в стране 
вынудили компанию эвакуировать 
сотрудников, оставить там техни-
ку и оборудование, зафиксировав 
убытки, которые оцениваются в 
15 млрд руб.

Международная экспансия РЖД 
прежде всего должна быть эконо-
мически обоснованной, а не по-
литически, считает аналитик Рай-
ффайзенбанка Константин Юми-
нов. Иначе она может принести 
компании только убытки и будет 
в ущерб ее российским проектам, 
предупреждает он.

«Россия заинтересована в раз-
витии экспорта. Конечно, ее фи-
нансовые возможности уступают 
Китаю, но РЖД, обладая компетен-
циями и в инжиниринге, и в управ-
лении перевозками и логистикой, 
могут предложить комплексные 
проекты, поэтому я считаю, что 
российская компания могла бы 
быть вполне себе конкурентоспо-
собной в Африке, Латинской Аме-
рике, Восточной Европе и на Ближ-
нем Востоке», — сказал РБК генди-
ректор агентства «INFOLine-Ана-
литика» Михаил Бурмистров. Но 
такие проекты требуют значитель-
ных инвестиций, поэтому очень 
важен вопрос, какие инструмен-
ты для этого выберет компания, 
добавил он. 

Бурмистров уверен, что зару-
бежную экспансию РЖД поддер-
жит Российский экспортный центр 
(РЭЦ). Так, на железнодорожном 
форуме в Сочи «РЖД Интернеш-
нл», РЭЦ и «Трансмашхолдинг» 
подписали соглашение об «обо-
юдной поддержке в деятельности 
на международных рынках». «Сто-
роны рассматривают возможность 
формирования пакетных предло-
жений для зарубежных заказчи-
ков, имеющих синергетический 
эффект и преимущества по от-
ношению к поставкам отдельных 
продуктов», — говорилось в сооб-
щении «Трансмашхолдинга». 

Германия

Топ-15 стран по устойчивости национального 
сегмента интернета в 2017 году

Гонконг

Швейцария

Канада

Франция

Великобритания

Бельгия

Украина

США

Бангладеш

Румыния

Бразилия

Россия

Ирландия

Чехия

2,3
2,66
3,57
3,67
3,68
3,76
3,94
3,95
3,97
5,29
5,35
5,39
5,73
5,87
5,88

Источник: данные Qrator Labs
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Конфликт

Китай 

США

Европейский союз

Индия

Россия

315
357
280
276
140
245
85
88
65
87

Инвестиции в энергосектор

$ млрд 
 2015      2016

Топ-5 стран-инвесторов

Инвестиции в энергетику по секторам

Электричество
724 
717

Нефть и газ
939 
649

Энергетическая 
эффективность

213 
232

Источник: Международное энергетическое агентство (МЭА)

Уголь
66 

ВИЭ* на транспорте 
и в отоплении

25 
59

19

* Возобновляемые источники энергии

Суммарные инвестиции в энергетику снизились на 12% 

Россию обошли на энергопике
ОЛЕГ МАКАРОВ

Россия опустилась на пятое 
место в мире по объему ин-
вестиций в энергетический 
сектор, которые составили 
$87 млрд. За год страна поте-
ряла одну позицию, уступив ее 
Индии.

Инвестиции падают

Инвестиции в глобальный энер-
гетический сектор снижаются 
второй год подряд — по  итогам 
2016 года они сократились на 12%, 
до $1,7 трлн, против 2015 года, сле-
дует из обзора Международного 
энергетического агентства (МЭА) 
«Мировые инвестиции в энерге-
тику». Крупнейшим ин вестором 
в  эту сферу, как  и  годом ранее, 
стал Китай ($357 млрд), или 21% 
от  $1,7 трлн. Также в  топ-5 во-
шли США ($276 млрд), Европа 
($245 млрд), Индия ($88 млрд) 
и Россия ($87 млрд). За год в пя-
терке лидеров произошло лишь 
одно изменение — Россия опусти-
лась в рейтинге на одну позицию, 
уступив ее Индии, которая нара-
стила инвестиции в  энергетику 
сразу на $23 млрд; Россия же уве-
личила вложения в  сектор лишь 
на $2 млрд. «Основной рост в Ин-
дии пришелся на электроэнерге-
тику, то есть на тот сектор, где пик 
инвестирования в России уже про-
шел», — объяснил РБК снижение 
позиции России в глобальном топе 
старший директор рейтингового 
агентства Fitch Максим Эдельсон.

Снижение общемировых инве-
стиций обусловлено двумя факто-
рами, прокомментировал выводы 
МЭА главный экономист органи-
зации Ласло Варро: «Во-первых, 
реакцией нефтегазовой отрасли 
на затяжной период низких цен 
на нефть, во время которого зна-
чительно сокращались инвести-
ции; во-вторых, технологическим 
прогрессом, который обеспечива-
ет снижение капитальных вложе-
ний как в возобновляемые источ-
ники энергии, так и в нефтегазо-
вый сектор» (цитата по Reuters).

Ставка 
на электрификацию

В  2016 году впервые в  мировой 
истории инвестиции в  электри-
чество превысили вложения 
в традиционные энергоносители, 
такие как уголь, нефть, газ, мазут 
и т. д. — это свидетельствует о том, 
что  глобальный энергетический 
сектор отказывается от наиболее 
грязных видов топлива и готовит-
ся электрифицировать как можно 
больше сфер жизни — от автомо-
билей и зданий до промышленных 
процессов. Этому способствуют 
два фактора: стремление властей 
отдельных стран решить проблему 
глобального потепления, а также 
снижение цен на ветровую и сол-
нечную энергию, которая уже кон-
курирует со стандартными видами 
топлива, в том числе из-за избыт-
ка мощностей. Число разрешений 

на  ввод в  эксплуатацию новых 
угольных электростанций в мире 
упало до минимума за 15 лет, осо-
бенно в Китае. В Индии, напротив, 
инвестиции в эту сферу выросли.

«Нефть и  газ были главными 
объектами инвестиций в  тече-
ние 100 лет. В 2016 году это изме-
нилось», — заявил Варро (цитата 
по Bloomberg). Тем не менее ин-

вестиции в эту сферу, как ожида-
ется, вырастут на 3% в 2017 году 
(в  реальном выражении) благо-
даря скачку инвестиций в  аме-
риканские сланцевые проекты 
на 53%, а также вложениям в не-
фтяной сектор России и Ближне-
го Востока.

Капиталовложения в электро-
генерацию и  расширение элек-
тросетей составили $718 млрд 
в  2016 году, или  42% мировых 
инвестиций в энергетику. Этому 
способствовал рост затрат на рас-
ширение электросетей, которые 
компенсировали сокращение 
вложений в  электрогенерацию. 
Вложения в нефтегазовый сектор 
и угольную энергетику сократи-
лись до $708 млрд на фоне сни-
жения цен на сырье и уменьше-
ния прибылей ведущих нефтя-
ных компаний. Капиталовложе-
ния в нефтегазовый сектор упали 
на 26%, до $650 млрд. Объем ин-
вестиций в  энергетическую эф-
фективность вырос до $231 млрд; 
большая его часть была направле-
на в строительный сектор.

На возобновляемые источники 
энергии (ВИЭ) пришлось 80% всех 
инвестиций в электричество. Вло-
жения в проекты с чистой энерги-
ей сократились в 2016 году на 3%, 
до $297 млрд, на фоне снижения 
стоимости солнечных панелей 
и  ветрогенераторов. Число вве-
денных в  эксплуатацию новых 
мощностей выросло на 5% за от-
четный год.

Энергетика — капиталоемкая 
сфера, реализация таких проек-
тов занимает годы, поэтому эф-
фект от сегодняшних инвестиций 

в полной мере проявится через де-
сятилетия. Перенаправление де-
нежных потоков от традиционных 
видов топлива к  электричеству, 
особенно чистой энергии, такой 
как солнце и ветер, свидетельству-
ет о том, что тенденции, сформу-
лированные в рамках Парижского 
соглашения об изменении клима-
та, начинают проявляться в миро-
вом энергетическом бизнесе, пи-
шет Bloomberg.

Лидерство Китая

На  Китай пришлось более 20% 
мировых инвестиций в  энерге-
тику. Пекин уменьшил вложения 
в  угольные электростанции  — 
привлекательность самого гряз-
ного топлива падает на фоне тре-
бований общественности снизить 
уровень смога в китайских горо-
дах. Бизнес вкладывал деньги 
в низкоуглеродные сети и гене-
рацию — на Китай пришлось 65% 
от глобальных инвестиций в эту 
сферу объемом $259 млрд.

Инвестиции в  американскую 
энергетику выросли на 16%, глав-
ным образом за  счет вложений 
в  возобновляемые источники 
энергии (ВИЭ). Инвестиции в не-
фтегазовую отрасль страны упа-
ли в отчетном году. МЭА не ждет 
возрождения угольной отрас-
ли в стране, несмотря на обеща-
ния президента Дональда Трам-
па развивать горную промыш-
ленность, поскольку этому будут 
препятствовать тенденции, сфор-
мировавшиеся еще при админи-
страции Джорджа Буша-младше-
го. «Падение интереса инвесторов 
началось в президентство Буша, 
когда рост спроса на электриче-
ство стал замедляться и  начала 
формироваться отрасль сланцево-
го газа, — отметил Варро. — С тех 
пор ничего не изменилось, поэ-
тому мы не видим интереса ин-
весторов к новым угольным элек-
тростанциям».

Инвестиции в морскую ветро-
энергетику Европы заняли пер-
вое место в топе инвестицион-
ных решений, относящихся к но-
вым проектам. Их  объем вырос 
на 40%, до $20 млрд. Регион занял 
первое место в мире по инвести-
циям в эффективность энергои-
спользования — $70 млрд. Вложе-
ния Индии в энергетику выросли 
на  7% на  фоне усилий властей 
расширить электрические сети 
и повысить их доступность. Ин-
вестиции в угольные электростан-
ции выросли на 10%, до $20 млрд. 
Вложения в чистую энергию уве-
личились на 9%, до $10 млрд, — 
следствие плана премьер-ми-
нистра Нарендры Моди снизить 
загрязнение окружающей среды 
в стране.

Продажи электромобилей 
в  2016 году подскочили на  39%, 
до  750 тыс. машин, и  составили 
$6 млрд, или 10% от глобальных 
трат на  транспортную эффек-
тивность. Еще  $6 млрд состави-
ли инвестиции в электрозаправ-
ки по всему миру. 
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Россия опустилась в рейтинге на одну позицию, уступив ее Индии, которая по итогам 2016 года 
нарастила инвестиции в энергетику сразу на $23 млрд
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Конфликт

Как Siemens пытается избежать санкций за поставки в Крым

Суд в турборежиме
Siemens требует признать не-

действительной сделку о постав-
ке «Технопромэкспорту», под-
контрольному «Ростеху», четы-
рех газотурбинных установок 
или возместить полную стоимость 
поставленного оборудования, со-
общил Forbes со  ссылкой на  ис-
ковое заявление компании. Сто-
имость одной турбины составила 
€27 950, то есть сумма контракта — 
€111 800 (7,7 млрд руб. по текуще-
му курсу ЦБ). Siemens также попро-
сила суд арестовать турбины и за-
претить фактическому владельцу 
их монтировать.

«Сименс Технологии газовых 
турбин» поставила четыре га-
зовые турбины «Технопромэкс-
порту» для  строительства элек-
тростанции на Таманском полу-
острове в  Краснодарском крае. 
В  контракте специально огова-
ривалось, что эти турбины нель-
зя поставлять в  Крым, говорит-
ся в исковом заявлении. Покупа-
тель также неоднократно обещал 
это Siemens в письменной форме, 
сообщала немецкая компания. 
Но Siemens получила информацию 
о том, что две из четырех турбин 
все-таки попали в Крым. Первым 
об этих поставках сообщило агент-
ство Reuters на  прошлой неде-
ле со ссылкой на свои источники. 
ОАО «Технопромэкспорт» прода-
ло турбины ООО «Технопромэкс-
порт», которое и  поставило две 
турбины на полуостров, рассказал 
РБК знакомый одного из  участ-
ников проекта. Об этой перепро-
даже упоминает в иске и Siemens. 
Узнав об этом, Siemens сообщила, 
что намерена инициировать рас-
следование в  отношении ответ-
ственных за это лиц. В СКР заяв-
ление немецкого концерна пока 
не  поступало, не  проводят про-
верку и в МВД, сказали РБК собе-
седники в ведомствах.

Siemens считает, что  «Техно-
промэкспорт» с само го начала пла-
нировал ввести поставщика в за-
блуждение и объяснение про по-
ставку в Тамань было прикрытием. 
Представитель «Ростеха» не отве-
тил на вопросы РБК. Представи-
тель Siemens от дополнительных 
комментариев отказался.

«Нам нужно подумать, что эта 
ситуация означает для наших от-
ношений с  Россией»,  — отме-
тил собеседник агентства Reuters 
в  Siemens. Аналитик компании 
«Атон» Михаил Ганелин убежден, 
что Siemens останется в России: 
«Терять такой рынок для компа-
нии просто невыгодно».

«Модернизация» турбин

Российские чиновники и  «Ро-
стех» заявляют, что  турбины, 
поставленные в  Крым, куплены 
на вторичном рынке и модерни-
зированы на российских заводах 
«Ростеха» под  нужды проекта. 
«Ростех» при  этом не  называет 
ни  производителя, ни  продавца 
турбин. Это будут турбины рос-
сийского производства «с исполь-
зованием элементов зарубежного 
производства», но  при  этом это 
будет российский сертификат, 

рассказал журналистам министр 
промышленности Дмитрий Ман-
туров (цитата по «Интерфаксу»). 
Электростанции в  Крыму будут 
построены независимо от  того, 
какая судьба ожидает приобре-
тенные «Технопромэкспортом» 
турбины, заявил министр энерге-
тики Александр Новак, но детали 
предложил узнать у самого «Тех-
нопромэкспорта».

Крыму нужно около 1 ГВт мощ-
ности, собственная генерация дает 
только около 400 МВт, а  Украи-
на прекратила поставки электро-
энергии на  полуостров в  конце 
2015 года. В 2016 году был запущен 
энергомост из  Краснодарского 
края в Крым мощностью 800 МВт, 
который полностью обеспечивает 
полуостров электроэнергией. 

В  запуске энергомоста лично 
участвовал президент Владимир 
Путин. Тогда он поручил к 2017 году 
добиться производства электроэ-
нергии на территории самого по-
луострова. Крыму нужна собствен-
ная генерация для надежного энер-
госнабжения: если что-то случится 
с этим энергомостом, полуостров 
будет обесточен, говорят источни-
ки РБК. В 20 14 году правительство 
решило построить на полуострове 
две электростанции мощностью 
940 МВт, для этого и нужны турби-
ны. Проект оценивается примерно 
в 70 млрд руб.

Россия умеет делать только 
турбины небольшой мощности: 
завод «Ростеха» «Пермские мото-
ры» выпускает установки мощно-
стью до 25 МВт, на этих блоках ЛУ-
КОЙЛ, например, построил элек-
тростанцию для завода «Пермне-
фтеоргсинтез», рассказывает один 
из источников. Россия еще в 1990-е 
годы, когда еще существовала кор-
порация РАО «ЕЭС», пыталась на-
ладить производство мощных тур-
бин в 110 МВт, но пока это не удает-
ся, напоминает он. Каждая турбина 
внутри несет так называемый чер-
ный ящик, который не даст ниче-
го переделать внутри: автоматика 
регулируется множеством прото-
колов, ключи от которых есть толь-
ко у Siemens, и вряд ли компания 
предоставит их «Ростеху», чтобы 
тот переделал турбины, рассуждает 
один из источников РБК. Все клю-
чи давно есть у «Интеравтомати-
ки» (Siemens и  «Технопромэкс-
порт» — совладельцы компании), 
которая, по данным Reuters, уча-
ствует в установке турбин в Кры-
му, говорил РБК знакомый топ-ме-
неджера «Технопромэкспорта». 
Поэтому, по  его словам, компа-
нии легко переделать автомати-
ку в этих турбинах. Но успела ли 
«Интеравтоматика» «перепрошить 
мозги» в турбинах Siemens, источ-
ники РБК не знают. Если компания 
и умеет это делать, то это будет ее 
первый опыт: до сих пор ничего 
подобного просто не требовалось, 
объясняет один из источников РБК. 
В «Интеравтоматике» не ответили 
на запрос РБК.

Иран не помог

«Технопромэкспорт» заключил 
контракт с  Siemens еще  весной 
2015 года, примерно через полгода 

после того, как компанию выбрали 
генподрядчиком для  строитель-
ства в  Крыму двух электростан-
ций. По этому контракту турбины 
действительно покупались для но-
вой ТЭС в  Краснодарском крае, 
но  на  самом деле должны были 
быть поставлены в Крым. К этому 
времени ни проект, ни параметры 
строительства электростанции 
еще не были утверждены, поэто-
му было неясно, какие турбины по-
требуются для проекта. Инвестора 
предполагалось выбрать на кон-
курсе, но он до сих пор не состо-
ялся. Осенью 2016 года разгорелся 
скандал: Siemens поставила «Тех-
нопромэкспорту» турбины, но от-
казалась передать дополнительное 
оборудование. Речь шла о мелочах, 
Siemens отказалась поставлять 
дополнительные детали, побояв-
шись, что турбины все-таки будут 
поставлены в Крым, рассказывает 
источник РБК. Тогда обсуждалось 
несколько вариантов решения во-
проса, в том числе немецкой ком-
пании предложили забрать турби-
ны назад, вернув деньги, писала 
газета «Коммерсантъ» (на тот мо-
мент «Ростех» получил на проект 
25 млрд руб. из бюджета). Источник 
РБК это подтверждает. Но Siemens 
отказалась, рассказывает он.

В результате на высоком пра-
вительственном уровне компании 
было обещано, что в Крым турби-
ны не попадут, и «Технопромэкс-
порт» попытался продать обору-
дование на вторичном рынке. Две 
турбины планировали поставить 
«Фортуму» как раз для строитель-
ства электростанции на Таманском 
полуострове, еще две — «Газпром 
энергохолдингу», который соби-
рался строить новую электростан-
цию в Крыму. В начале 2017 года 
«Ростех» объявил о том, что может 
купить иранские турбины компа-
нии Mapna, которые производят-
ся по технологии Siemens и также 
подойдут для проекта в Крыму. Пе-
реговоры шли успешно, но недав-
но иранцы отказались поставлять 
турбины, и  пришлось вернуться 
к оборудованию, купленному у не-
мецко-российского СП, рассказы-
вает собеседник РБК. «Ростех» пла-
нировал купить иранские турбины 
с самого начала, но не смог догово-
риться о технических и коммерче-
ских параметрах поставок, говорил 
представитель компании.

Что грозит Siemens?

В  российском законодательстве 
действует общий принцип: субъ-
ект несет ответственность только 
за  собственные действия, дей-
ствия другого субъекта частного 
права он контролировать не мо-
жет, говорит партнер Nevsky IP Law 
Николай Зайченко. То есть Siemens 
не может нести ответственность 
за  то, что  «Технопромэкспорт» 
перепродал турбины, а новый по-
купатель поставил их туда, куда 
Siemens просила их не поставлять, 
объясняет юрист. В официальных 
сообщениях Siemens как раз под-
черкивает, что турбины были по-
ставлены в  Крым «без  ее воли». 
Так обходятся санкции не только 
в  России: в  мире нет юридиче-
ских механизмов, которые огра-
ничили бы распространение ка-
кого-то оборудования, добавляет 
эксперт.

Для Siemens могла быть доступ-
на стратегия защиты, построен-
ная на применении постановле-
ния Совета ЕС, принятого в мар-
те 2014 года, добавляет партнер 
Art de Lex Ярослав Кулик. Его суть 
заключается в использовании ли-
цом, на которое распространяются 
санкции, принципа добросовест-
ного (bona fide) поведения с це-
лью доказать регулятору, что оно 
не знало и не имело разумной при-
чины подозревать, что  его дей-
ствия могут нарушить санкцион-
ные ограничения. Однако никаких 
разъяснений о применении этого 
исключения не  имеется, и  регу-
лятор использует его в зависимо-
сти от обстоятельств конкретного 
дела, говорит юрист.

Компании, которые хотят со-
блюдать санкционные ограниче-
ния, как правило, просто не ри-
скуют, продолжает Зайченко. Га-
зовые турбины большой мощно-
сти обычно не лежат на складах, 
а  покупаются под  конкретные 
проекты, и Siemens могут обви-
нить в том, что она недостаточ-
но оценила риски, поставив тур-
бины компании («Технопромэкс-
порту»), которая публично была 
объявлена подрядчиком в Крыму 
для проекта в Тамани, точные па-
раметры которого не были извест-
ны. Очень многие факты не по-
зволяют утверждать об  отсут-
ствии осведомленности Siemens 

о  конечном пункте назначения 
турбин, соглашается Кулик.

Представитель Siemens не от-
ветил на вопрос РБК, подозрева-
ет ли компания своих менеджеров 
в России в участии в схеме с по-
ставками оборудования в Крым. 
Представитель европейского ре-
гулятора European External Action 
Service (отвечает за  соблюдение 
санкционного режима) не  отве-
тил на запрос, возбуждено ли рас-
следование по этому делу.

Если все же дойдет до рассле-
дования, в худшем случае Siemens 
в Европе просто пожурят и пред-
ложат впредь тщательнее кон-
тролировать деятельность аф-
филированных структур, считает 
юрист фирмы А2 Екатерина Ва-
щилко. Ни Еврокомиссия, ни Бер-
лин еще ни разу не штрафовали 
европейские компании за наруше-
ние санкций, тем более что в дан-
ном случае сам факт нарушения, 
несмотря на наличие признаков, 
установить будет сложно, объяс-
няет она. Совсем другой вопрос — 
США: американские суды уже не-
однократно штрафовали европей-
ские компании, в первую очередь 
банки за нарушение санкционного 
режима, говорит Ващилко. Напри-
мер, в 2014 году французский банк 
BNP Paribas заплатил $8,9 млрд 
штрафа за  нарушение санк-
ций в отношении Ирана и Кубы, 
Deutsche Bank за нарушение санк-
ций уже в отношении Ирана и Си-
рии заплатил $258 млн. Американ-
ские суды с нарушителями санк-
ционного режима не церемонятся: 
в случае если Siemens ведет свою 
деятельность в США и располага-
ет активами в юрисдикции аме-
риканских судов, нарушение аме-
риканских санкций в отношении 
Крыма может грозить компании 
расследованием, судом и, скорее 
всего, крупным штрафом, счита-
ет юрист. Размер штрафа будет 
зависеть от нанесенного ущерба, 
то есть прибыли, полученной ком-
панией в результате сделки. Прав-
да, установить факт нарушения бу-
дет сложно: большинство участ-
ников находится в  российской 
юрисдикции, и достать их амери-
канскому суду будет не так просто, 
заключает Ващилко. 

При участии  
Ильи Рождественского

К О Н Ф Л И К Т

Siemens в России

Помимо производства 
турбин, в России не-
мецкий концерн также 
занимается производ-
ством грузовых элек-
тровозов «Синара», 
«Гранит» и электропо-
ездов Desiro («Ласточ-
ка»). Поезда выпускают 
«Уральские локомо-
тивы» — совместное 
предприятие Siemens 
и группы «Синара» 
Дмитрия Пумпянского. 

До 1 декабря 2017 года 
«Уральские локомоти-
вы» могут подписать 
контракт с Федераль-
ной пассажирской 
компанией на поставку 
90 вагонов поезда «Ла-
сточка», говорил заме-
ститель гендиректора 
«Синара — Транспорт-
ные машины» Антон Зу-
бихин. Также Siemens 
поставляет для РЖД 
поезда «Сапсан», ко-

торые производятся 
в Германии.
У Siemens также есть 
завод в Воронеже 
«Сименс Трансформа-
торы», который выпу-
скает трансформаторы 
для электроподстан-
ций. Еще один завод 
компании в Смоленске 
выпускает люминес-
центные лампы. Компа-
ния также поставляет 
в Россию медицинское 

оборудование: системы 
для диагностики и те-
рапии, продукцию мо-
лекулярной медицины, 
в том числе для Наци-
ональной иммунобио-
логической компании 
«Ростеха». К тому же 
Siemens поставляет 
средства связи и свето-
техническое оборудо-
вание в Россию.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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Как изменилась доходность по рублевым депозитам в июле 

Вклады ушли в отпуск
АЛЕКСАНДРА КИРАКАСЯНЦ

В июне средние ставки по 
рублевым вкладам на два и на 
три года показали небольшой 
рост, тогда как доходность де-
позитов на другие сроки вновь 
снизилась. Где можно разме-
стить средства на наиболее 
выгодных условиях?

В период с 10 июня по 10 июля 
средние ставки по рублевым де-
позитам в 15 крупнейших банках 
снизились почти по всем срокам 
размещения. Исключением стали 
только вклады на два и на три года: 
по ним средние ставки, напротив, 
выросли, составив, соответствен-
но, 6,26 и 5,71% годовых — это на 
0,01 и 0,02 п.п. больше, чем в пре-
дыдущем месяце. Средняя доход-
ность годовых вкладов в июне по 
сравнению с прошлым месяцем 
опустилась на 0,06 п.п., до 6,99% 
годовых. Депозиты на три меся-
ца также принесут вкладчику на 
0,11  п.п. меньше, чем месяцем 
ранее, — средняя ставка по ним 
сейчас составляет 6,74% годовых.

На доходность рублевых депо-
зитов повлияло изменение ста-
вок в шести банках, а также пере-
мены в самой выборке кредитных 
организаций. Из нее был исклю-
чен банк «Югра», в котором в по-
недельник, 10 июля, была введена 
временная администрация. В бу-
дущем банк либо санируют, либо у 
него будет отозвана лицензия, го-
ворят опрошенные РБК юристы. 
Таким образом, вместо «Югры» 
в выборку вошел банк «Санкт-Пе-
тербург», который ранее занимал 
16-е место по объему привлечен-
ных средств населения.

За месяц максимальные став-
ки изменились в шести банках. 
Две кредитные организации со-
кратили ставки, еще три снизили 
доходность у вкладов на одни сро-
ки и повысили на другие, а один 
банк увеличил доходность депо-
зитов. Так, Совкомбанк поднял 
максимальную ставку на сроки от 
одного месяца до года. «На фоне 
активизации отзывов лицензий, 
в том числе у достаточно круп-
ных банков, мы считаем перспек-
тивным иметь ставки несколько 
выше, чтобы обеспечивать мак-
симальный переток именно в наш 
банк», — пояснил первый замести-
тель предправления Совкомбанка 
Сергей Хотимский.

Причиной роста максималь-
ных ставок в некоторых банках 
может быть сезонный фактор, 
считает директор департамен-
та частного банковского обслу-
живания Абсолют Банка Евгений 
Сафонов. Летом люди уезжают 
на отдых и реже открывают де-
позиты, поэтому, чтобы сохра-
нить стабильные объемы при-
роста вкладов, банки могут вре-
менно улучшать свои предложе-
ния для наращивания пассивов, 
поясняет он. Кроме того, приток 

средств вкладчиков пока остается 
довольно низким — к концу года 
Банк России прогнозирует рост 
объема депозитов всего на 2%. 
На этом фоне ставки могут расти 

в банках, которые планируют по-
участвовать в финансировании 
крупных проектов или более ак-
тивно выдавать кредиты, отмеча-
ет Сафонов.

Лидеры июля

В этом месяце самые высокие 
ставки по годовым депозитам в 
рублях предлагает Совкомбанк — 

8,2% годовых. Второе место делят 
Бинбанк и МКБ — в этих банках 
можно открыть вклады на год под 
8% годовых. Наибольшие ставки 
по депозитам на три месяца так-
же доступны в Совкомбанке — 8,6% 
годовых, на втором месте — пред-
ложения по трехмесячным вкла-
дам в Бинбанке, где можно разме-
стить рубли под 7,5% годовых.

Самую высокую доходность по 
трехлетним депозитам опять же 
предлагают Совкомбанк и Рос-
банк — их ставки превышают 7%. 
В первом можно разместить рубли 
на три года под 7,4% годовых, а во 
втором — под 7,1% годовых.

Прогнозы и альтернативы

В долгосрочной перспективе тренд 
на уменьшение доходности депо-
зитов сохранится, полагают опро-
шенные банкиры. В ближайшие 
несколько месяцев снижение ста-
вок будет зависеть от того, умень-
шит ли Центробанк ключевую 
ставку на июльском заседании. 
В зависимости от решения регу-
лятора падение доходности депо-
зитов может составить 0,1–0,3 п.п., 
рассказывает Сафонов. Наиболее 
активно при этом будут снижаться 
ставки по длинным вкладам (боль-
ше года).

В этих условиях оптимальным 
решением для вкладчика будет 
диверсификация накоплений, 
говорит начальник управления 
развития пассивных и комисси-
онных продуктов банка «Откры-
тие» Александр Ефремов. «Хра-
ните свои сбережения в трех валю-
тах, например, в равной пропор-
ции», — рекомендует финансист.

Банкиры также советуют рос-
сиянам присмотреться к дру-
гим финансовым инструментам: 
инвестиционному страхованию 
жизни, индивидуальным инве-
стиционным счетам (ИИС), акци-
ям и облигациям крупных компа-
ний, а также к еврооблигациям — 
для валютных сбережений. ИИС 
подойдет консервативным инве-
сторам с небольшим чеком, рас-
сказывает руководитель департа-
мента рынков долгового капитала 
BCS Global Markets Алексей Купри-
янов. «Даже покупая на ИИС обли-
гации федерального займа, можно 
получить доходность около 12% за 
счет оформления налогового вы-
чета. На корпоративных облига-
циях можно заработать еще боль-
ше», — говорит он.

Выгоднее всего приобретать 
корпоративные облигации, выпу-
щенные в этом году, — с купонных 
выплат по ним не удерживается по-
доходный налог. Доходность таких 
бумаг составляет около 9%, а  от-
дельные эмитенты, например ком-
пании финансового сектора, пред-
лагают еще более высокий про-
цент — до 13,5%. В сочетании с на-
логовым вычетом по ИИС итоговая 
доходность может доходить до 15%, 
подытоживает Куприянов. 

Максимальные ставки по вкладам на сумму 50 тыс. руб., %
В 15 крупнейших банках по объему вкладов физических лиц, по данным Frank RG;  
без учета вкладов, открываемых онлайн

Банк 
Срок депозита, мес.

Название вклада
1 2 3 6 12 18 24 30 36

Сбербанк 3,8 4,2 4,6 4,45 4,45 4,45 4,4 4,4 4,3 «Сохраняй»

ВТБ24 — — — — — — — — — нет вкладов на сумму 
в 50 тыс. руб.

Альфа-банк — — 6,2 6,3 6,2 5,8 5,5 4 5,3 «Победа+», «Потенциал+»

Газпромбанк — — 7,1 7 7 4,6 6,1 4,6 6,1 «Отпускной», «Перспективный», 
«Накопительный»

Россельхозбанк 6,5 — 6,95 7 7,25 7,25 7,15 7 6,9 «Доходный»

ВТБ Банк Москвы — — 7,4 7,2 7,05 6,7 6,35 6,35 3,1 «Максимальный доход»

Райффайзенбанк 3 2 5,5 5,4 5,3 — 5 — — «Выгодный», «Свобода действий»

Промсвязьбанк 6,4 — 6,5 7 7 7,1 6,85 — — «Моя выгода»

«Открытие» — — 6,5 7,3 7,5 — 6,5 — — «Приветственный процент»

Бинбанк — — 7,5 8 8 — 7,05 — — «Максимальный процент»

Росбанк — — 7,3 7,6 7,4 7,1 7,1 — 7,1 «150 лет надежности»

МКБ — — 7 7,5 8 — — — — «Все включено» тариф 
Максимальный доход

Совкомбанк 8,2 8,2 8,6 8,2 8,2 — 7,4 — 7,4 «Максимальный доход»

МИБ 5,5 5,5 6,5 6,75 7,5 6 6 — — «Классический», 
«Накопительный»

Банк «Санкт-Петербург» 4,3 — 6,7 7 7 6,4 6 6 5,5 «Стратег», «Депозит»

Средняя ставка 5,39 4,98 6,74 6,91 6,99 6,16 6,26 5,39 5,71

 – ставка повысилась, %      – ставка снизилась, %      –новый банк в выборке
Источник: данные с официальных сайтов банков по состоянию на 10 июля 2017 года
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